



PRÉFET DE LA RÉUNION

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Journée nationale d'hommage aux victimes du terrorisme

Discours de Jérôme Filippini, préfet de La Réunion

Samedi 11 mars 2023

Champ Fleuri – Parvis des droits de l'Homme

Madame la ministre, maire de Saint-Denis,

Mesdames, messieurs les parlementaires,

Madame la présidente du conseil régional,

Monsieur le président du conseil départemental,

Mesdames et Messieurs,

*

Le 11 mars 2004 à Madrid, un attentat terroriste faisait 191 morts et plus de 2 000 blessés. L'Europe connaissait alors l'attentat le plus meurtrier de son histoire.

Puis la mort a frappé à Londres, Oslo, Toulouse, Montauban, Paris, Bruxelles, Nice, Carcassonne, Trèbes, Strasbourg, Saint-Étienne du Rouvray, Conflans-Saint-Honorine, et tant d'autres lieux de par le monde.

A chaque fois, le terrorisme frappe, cherchant à semer la terreur, à diviser, à blesser, à insuffler la haine et la violence.

Depuis 2015, il a fait plus de 260 morts en France, touchant aveuglement des femmes, des hommes et des enfants.

Touché au cœur, à travers ces victimes, c'est notre modèle de liberté de penser, nos valeurs, notre mode de vie qui est visé.

Liberté de penser, de croire, de créer, de caricaturer, liberté de la presse, droits de l'enfant, égalité entre les femmes et les hommes ... toutes ces valeurs fondamentales, vécues et défendues par nos aînés dans notre histoire, parfois au prix de leur vie, sont les fondements même de notre Nation.

Ces valeurs sont indéniablement la cible de l'obscurantisme, mais elles sont aussi et surtout le meilleur rempart contre cet obscurantisme.

*

Par décret du 7 novembre 2019, le Président de la République française a instauré le 11 mars comme journée nationale d'hommage aux victimes du terrorisme.

A cette occasion, chaque année, nous affirmons haut et clair notre unité et notre détermination à combattre les fureurs de tous les obscurantismes et de tous les fanatismes.

Notre présence, aujourd'hui, sur cette place des droits de l'Homme signifie que le souvenir de ces enfants, de ces femmes et de ces hommes, morts injustement, est bien vivant et le restera.

En aucun cas, nous ne céderons à la terreur. Comme dans tous les moments les plus tragiques de notre histoire, notre volonté de résister, de nous tenir droit conforte nos valeurs universelles et républicaines.

Ils espéraient nous diviser, ils n'ont fait que nous unir. Ils voulaient semer la terreur, ils n'ont récolté que notre

détermination. Ils cherchaient à nier la valeur même de l'existence humaine, ils n'ont réussi qu'à décupler l'envie de vivre de femmes et d'hommes fiers d'être libres.

Libres de pratiquer leur religion, d'en changer, ou de n'en pratiquer aucune, dans le respect des autres croyances.

Libres d'exprimer leurs idées et leurs opinions sans craindre pour leur vie.

Libres d'aimer qui ils veulent, sans considération d'origine, de sexe, de détermination familiale.

*

Nous, Réunionnais, enfants de la France et enfants de la République, avons ici la chance de vivre pleinement ce métissage culturel et culturel à travers notre mixité et notre vivre ensemble, notre acceptation des différences, en respectant et en reconnaissant autrui dans un esprit de paix.

Ces valeurs sont des plantes fragiles. Cultivons-les comme de bons jardiniers, non pas ceux qui se contentent de cueillir les fruits du jardin planté avant eux, mais ceux qui s'assurent que le jardin des valeurs continuera de produire des fruits pour nos enfants.

Continuons nos efforts en faveur de la paix, de l'inclusion, de la tolérance, de la compréhension et de la solidarité.

Puison dans notre force commune pour vivre debout, soudés, résolus et, au fond, invincibles.

*

Nous avons été unis dans l'épreuve, nous resterons unis dans la mémoire, quoi qu'il arrive.

Car la fraternité est bien plus forte que la barbarie.

Aujourd'hui, notre République, toute la France, et toute l'Europe se recueillent et s'unissent pour rappeler à celles et ceux qui souhaiteraient agiter les rancœurs, que les forces de la mort terroriste n'ont aucun avenir.

La France ne cède pas aux discours et aux chantages obscurantistes ; elle ne cède pas non plus aux sirènes de la division ; au contraire, elle porte haut ses valeurs.

Vive La Réunion, vive la République, vive la France !